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DELIBERAZIONE  N° 82   DEL 10/06/2020  

 

X  Seduta ordinaria in videoconferenza - mediante collegamento telematico a distanza                                                

 

OGGETTO: Approvazione verbale relativo alla seduta del  28/05/2020 

 
L’anno duemilaventi  il giorno 10 del mese di Giugno alle ore 10.02  in Palermo, Convenzionalmente nella sala Consiliare della Sede 

Circoscrizionale sita in via F.sco La Colla n. 48  si è riunito, in seduta pubblica il Consiglio Circoscrizionale, convocato a norma delle 

vigenti norme di legge statutarie e regolamentari, dal Presidente con avviso  n° 620783 del  26/05/2020. 

Dal verbale della seduta, al momento dell'adozione del presente provvedimento, il Consiglio Circoscrizionale risulta 

composto di seguenti Consiglieri: 

 

             Il  Presidente Presenti Assenti 

1 Santangelo Antonino  x 

             I Consiglieri   

2 Adelfio Giovanni X  

3 Bruschetta Saverio X  

4 Gulemi Andrea X  

5 Ilardi Alfredo X  

6 Prester Antonino X  

7 Quartararo Giuseppe X  

8 Rappa Giovanna X  

9 Tarantino Salvatore X  

10 Terranova Francesco X  

 TOTALE N° 9 1 

 

Presiede la seduta il  Vice Presidente: Andrea Gulemi 

Partecipa e assiste in qualità di Segretario: Dott.ssa M. C. calderone 

 

Signed by ANDREA GULEMI
on 10/06/2020 13:38:58 CEST

Signature Not Verified

Signed by MARIA CONCETTA
CALDERONE
on 10/06/2020 13:47:10 CEST

Signature Not Verified



 

 

                                              IL CONSIGLIO DELLA III CIRCOSCRIZIONE  

 

 

Visto l’allegato verbale della seduta del consiglio circoscrizionale del 28/05/2020                                   
 

 

Dato atto che lo stesso è corredato del parere di regolarità tecnica prescritto dall’art.1 della L.R. 48/1991,  
successivamente sostituito dall’art.12 della L.R. 23 dicembre 2000,  n.30. 

 

 

Dopo lettura dello stesso ed opportuna discussione; 
 

 

Ritenuto che il verbale di che trattasi è meritevole di approvazione; 

 

 

Con votazione resa e verificata per alzata di mano, con l’ausilio dei Consiglieri  
 

Scrutatori  Adelfio, Ilardi, Tarantino  il risultato è il seguente : 

 

Presenti        n.°  9 

 

Votanti     n.°  9 

 

Voti favorevoli  n.°  9 

  

Astenuti     n.°  0 

 

Voti contrari    n.°  0 

 

 

                                                        DELIBERA 
 

 

 

Il verbale del 28/05/2020 è approvato all’unanimità/maggioranza, alla presente deliberazione. 
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COMUNE DI PALERMO 
AREA SERVIZI AI CITTADINI 

 SETTORE SERVIZI AI CITTADINI  

TERZA CIRCOSCRIZIONE 

   Verbale del 28/05/2020 

L’anno 2020, il giorno ventotto del mese di Maggio, alle ore 9,00, si è riunito il Consiglio 

Circoscrizionale della Terza Circoscrizione, con modalità telematiche mediante 

collegamento “a distanza” ai sensi dell’art. 73, comma 1, del Decreto Legge n. 18 del 

17/03/2020 e ai sensi delle circolari nn.° 8, 10 e 11 dell’Assessorato delle Autonomie Locali 

– Reg. Siciliana, nonché della disposizione n.° 7 del 24 marzo 2020 del Presidente del 

Consiglio Comunale di Palermo, e con avviso di convocazione prot. n.° 600354 del 

14/05/2020, per procedere alla trattazione degli argomenti all’O.d.G. 

Presiede la seduta il    Presidente Antonino Santagelo. 

Partecipa, in qualità di Segretario, il Funzionario Amm.vo Maria Concetta Calderone. 

Redige il verbale il Coll. Prof. Amm.vo, Sig.ra Giuseppa Sarrica. 

Il Presidente, alle ore 9,20, apre la seduta e procede alla chiama dell’appello: risultano, 

pertanto, presenti i Sigg. Consiglieri: Adelfio, Bruschetta, Gulemi, Prester, Quartararo, 

Rappa, Santangelo, Tarantino e Terranova. Risultano presenti 9 Consiglieri.                 

Verificata la presenza del quorum strutturale per la validità della seduta, il Presidente 

pone in votazione il Collegio degli scrutatori nelle persone dei Consiglieri: Adelfio, 

Bruschetta e Prester. La nomina dei suddetti scrutatori è approvata all’unanimità dei 

presenti. 

Il Presidente passa alla trattazione del I punto all’O.d.G., ovvero “Comunicazioni del 

Presidente”, indi dà  lettura di alcune richieste inviate al Presidente, per il successivo inoltro 

alle aziende competenti:  

• “Richiesta urgente punti luce spenti in Via Oreto nn.° 324, 328, 334/C”, a firma del 

Consigliere Quartararo; 

• “Richiesta urgente diserbo aiuola spartitraffico in via Sabucina”, a firma del 

Consigliere Quartararo; 

• “Richiesta diserbo aiuole e cercini in Largo Entella”, a firma del Consigliere 

Quartararo. 

Partecipa alla seduta odierna l’Assessore Leopoldo Piampiano. 
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Il Presidente ringrazia l’Assessore per la sua partecipazione, spiegando che il confronto 

nasce perché si vuole capire cosa stia succedendo riguardo la prevista    riapertura dei 

mercatini rionali, in quanto si vocifera che molti di essi non  riapriranno, anche se non si  

hanno  notizie certe su eventuali  aperture  o chiusure di mercatini. Per esempio, 

sembrerebbe che il mercatino di Borgo Ulivia non verrà riaperto e si vorrebbe sapere se 

verrà eliminato oppure inglobato con  altri.  

L’Assessore  Piampiano replica che, qualche   settimana  fa,  erano stati   invitati i 

Presidenti di circoscrizione per anticipare la linea che l’amministrazione intende adottare 

rispetto alla riapertura dei mercatini, in quanto tale riapertura è  frutto delle modifiche alle 

normative della fase 2, che hanno permesso a diverse attività  commerciali  di riaprire senza 

perdere di vista i parametri ai quali, tutti noi, dobbiamo  abituarci, ovvero il  rispetto della 

distanza di sicurezza, il divieto di assembramento, l’uso di mascherine: tutto ciò ormai farà 

parte della quotidianità. Per quanto riguarda i mercatini itineranti,  essendo una realtà molto 

complessa, la normativa prevede che non si possano svolere in maniera automatica, bensì 

che occorra un’autorizzazione del Sindaco, che deve verificare se sussistano le condizioni di 

sicurezza, organizzando i mercati in modo tale che queste condizioni vengano  rispettate: 

diversamente non potranno svolgersi. Durante quella riunione, egli stesso aveva 

rappresentato questa necessità e allo stesso aveva informato i Presidenti della   volontà, da 

parte dell’amministrazione, di procedere in tempo medio/breve, all’individuazione dei siti in 

tutta la città, dove poter far svolgere i mercatini non più a cadenza settimanale ma 

giornaliera. Individuare siti comunali significherebbe disporre di un bene senza particolari 

procedure farraginose, siti che abbiano condizioni urbanistiche tali da poter ricevere una 

realtà del genere, siti stabili, con la possibilità di installare i bagni chimici e di dotarli di 

servizi, per non creare disagi a nessuno, cosa di cui, sicuramente, in qualità di Consiglieri di 

Circoscrizione, si può ben comprendere, essendo ben informati delle problematiche che essi 

creano nel territorio. Ricorda che i mercatini in città sono 23 e se ne svolgono in 

contemporanea  3 o 4 quattro al giorno, creando vari disagi. L’obiettivo 

dell’amministrazione e il percorso che si vuole avviare intendono risolvere definitivamente 

tali criticità. Il contributo della circoscrizione è fondamentale, poiché i Consiglieri 

Circoscrizionali sono ottimi conoscitori del territorio e potrebbero aiutare a trovare quei siti 

compatibili con il modello che si intende portare avanti. In questa settimana si è dovuta 

affrontare l’emergenza e gli uffici tecnici hanno lavorato per capire quali tra i 23 mercatini 
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settimanali itineranti garantivano un maggiore rispetto delle norme di sicurezza imposte. 

Infatti, se un mercatino si svolge tra vie e viuzze con diversi condomini in tale contesto, 

diventa difficile regolarne gli ingressi e controllarne i varchi; nessuna scelta politica è stata 

fatta ma è stata soltanto una scelta di natura tecnica. La riapertura è stata regolata 

dall’ordinanza regionale e dai decreti nazionali.  

Alle ore 9,30 entra il Consigliere Ilardi. Risultano presenti 10 Consiglieri. 

     L’Assessore prosegue, ribadendo che la riapertura di alcuni dei mercatini non è stata una 

scelta politica ma solo tecnica: quelli che non sono stati riaperti presentavano forti criticità. 

Ne sono stati riaperti 10 ed è stato uno sforzo oltre che un’assunzione di responsabilità. In 

questo momento ci si è fermati perché si aspettano le relazioni tecniche per capire se si può 

procedere in questa direzione. Si sta lavorando per spostare il mercatino di Viale Francia, 

quello di via Jung, in un sito più sicuro. Invita, pertanto, il Consiglio ad  individuare i siti 

più idonei a far  svolgere i mercatini quotidianamente, ovvero spostarli in siti stabili, dotati 

di servizi; quello che si vuole fare è svuotare le piazze e le vie per collocarli, invece, in siti 

stabili, compatibili con il tessuto urbano, e passare  ad un modello nuovo, a suo avviso 

quello attuale è un modello che non risponde alle esigenze dei commercianti e della città ed 

oggi occorre un modello più consono a quello che la stessa città di Palermo richiede. 

    Il Presidente evidenzia che bisogna dotarli di bagni chimici fin dall’inizio e non dopo 

l’apertura, occorre regolamentare i mercatini e vorrebbe sapere quali saranno i mercatini che 

verranno riaperti nei medesimi luoghi.  

    L’Assessore risponde che, su 23 mercatini ne sono stati riaperti soltanto 10, mentre, per 

gli altri, si aspettano le relazioni tecniche; i tecnici stanno elaborando i piani di sicurezza. 

Nel momento in cui il dirigente certifica che il piano di sicurezza è in linea con la norma, il 

Sindaco firmerà l’ordinanza di riapertura. Al momento non   si può dire quali riapriranno o 

meno. 

    Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Gulemi, sottolineando che l’emergenza “Covid-

19” sta facilitando il compito dell’amministrazione rispetto al  problema antichissimo dei 

mercatini ubicati nel nostro territorio che, quasi sicuramente, non riapriranno perché è sotto 

gli occhi di tutti che presentano tante criticità, per cui non hanno i requisiti che 

l’amministrazione richiede; inoltre essi  si svolgono all’interno di vie principali come, ad 

esempio, quello di Falsomiele, quello di Via Sebastiano La Franca. Per quanto riguarda 

quello di Via Oreto, che in teoria non è sulla strada principale ma in realtà blocca tutta la 
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via, è certo che vi  saranno relazioni tecniche negative. Finalmente l’amministrazione decide  

di  coinvolgere la circoscrizione nell’individuare i siti; in passato sono stati proposti dal 

Consiglio Circoscrizionale alcuni siti ma senza nessun risultato. Occorre però  sapere a chi 

spetterà la riqualificazione dei siti che verranno proposti, cioè capire se se ne occuperà 

l’assessorato oppure il Consiglio circoscrizionale. Si sa già che vi saranno problemi per 

l’installazione dei bagni, manca la luce e spesso non si può bonificare:  sono problemi che 

perdureranno negli anni. Bisogna essere certi che esiste davvero la  disponibilità da parte 

dell’amministrazione a mantenere gli impegni e solo allora il Consiglio si prenderà, a sua 

volta, l’impegno. Bisognerebbe anche capire in che modo verranno regolamentati, se i 

titolari di concessione saranno garantiti dal punto di vista della postazione e riavranno una 

propria postazione e, per quanto riguarda gli abusivi, se verranno bloccati: se si guarda il  

mercatino di Via Oreto, ha solo 100 stalli autorizzati ma, di fatto, ne ha molti di più. 

L’amministrazione, sicuramente, sta cercando di regolamentare gli abusivi, educandoli al 

rispetto delle aree dove svolgono la loro attività, per non lasciare quello che finora hanno 

lasciato. 

   Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Bruschetta, specificando che appare   urgente 

mettere in sicurezza i mercatini; è corretto che si   apportino modifiche ma   evidenzia che 

manca un regolamento quindi, non  conoscendo le linee guida, si possono proporre siti  che 

poi non corrispondono alle decisioni prese dall’amministrazione. Sarebbe opportuno fare 

chiarezza con un regolamento generale, così come lo hanno tutte le altre le città 

metropolitane, capire quali siano le  situazioni  ambientali e dare avvio alla raccolta 

differenziata. Propone come sito il Poliambulatorio della Guadagna, perché dispone di un 

ampio spazio.  

   Il Presidente ribadisce che la valutazione dei siti verrà fatta dai tecnici che studieranno le 

criticità del sito  proposto. 

   Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Quartararo, che ringrazia l’Assessore per la sua 

partecipazione e pone l’attenzione sulla discussa tematica affrontata in Consiglio tante volte. 

Quest’amministrazione è il proseguo di quella precedente: il problema è vecchio e da otto 

anni nulla è stato fatto;  si prenda, ad esempio, la problematica  del  mercatino di Via La 

Franca, dove il venerdì coesistono in quella zona una scuola, una caserma dei vigili del 

fuoco e due ospedali; oppure il problema  del mercatino di Via Oreto, dove i residenti sono 

ostaggio dei “mercatari”; l’emergenza “Covid-19” non ha fatto che evidenziare vecchie 
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problematiche, per cui non vede come ci sia la possibilità di fare quello che non si è fatto in 

otto anni. Affrontare la questione dei mercatini è una problematica complessa, perché 

riguarda problemi organizzativi, di sicurezza e  igienico sanitari; far coesistere questi aspetti 

dove regna l’anarchia assoluta diventa difficoltoso. Vorrebbe chiedere all’Assessore  

chiarimenti  in merito a come l’amministrazione si stia movendo riguardo all’art. 181 

comma 3 del decreto rilancio, che prevede l’utilizzo dello spazio antistante  la propria 

attività per i ristoratori, per poter ampliare lo spazio dedicato ai clienti, senza creare 

assembramento perché, dal DCM non è prevista alcuna autorizzazione ma sa che alcuni 

commercianti sono stati multati per lo spazio esterno occupato.  

 

 

   Chiede ed ottiene la parola la Consigliera Rappa, che afferma che è venuto il momento di 

regolamentare questi mercatini, ai quali l’amministrazione deve dare un segnale, dando 

regole, spiegando forze, dando ordine, prevedendo controlli: porta l’esempio del mercatino 

di Via La Franca, dove regna l’anarchia; chiunque monta bancarelle; bisogna dare le regole. 

Ci si è abituati alle mascherine, allo stesso modo bisogna abituarsi alle regole. La mattina, a 

Sciacca, i vigili urbani controllano se i commercianti hanno la licenza regolare;  poi  

vengono distribuiti i sacchi  per la raccolta differenziata, cosa che faciliterebbe la RAP nel 

suo lavoro. Se s’inizia a sanzionare gli incivili e a far comprendere che queste sono le 

regole, a poco a poco  si riuscirà a cambiare la mentalità. 

   Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Tarantino, evidenziando che è   importante 

questa presa di coscienza relativamente ai mercati rionali; in passato si sono verificati vari 

problemi, ma è necessario focalizzarsi sul presente e affrontare la situazione. Bisogna, in 

primis, analizzare i vari fattori, quali l’organizzazione, la pulizia, i servizi e il controllo 

costante dei Vigili Urbani, che devono supervisionare i mercatini; auspica che si possano 

aprire tanti mercatini ma occorre la sicurezza, la legalità e la regolarità delle attività 

commerciali.  

   Il Presidente, sentiti gli interventi, specifica che occorre un regolamento chiaro anche per i 

commercianti che vogliono fare mercatini. Crede che sia il momento   opportuno perché la 

questione sia  risolta e, a suo avviso, sarebbero meglio meno mercati ma più regole.   

   L’Assessore, che ha ascoltato gli interventi, desidera fare una premessa:   conosce bene 

quali siano i problemi  relativi ai mercatini, anche perché è stato prima Consigliere di 
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Circoscrizione e poi Consigliere Comunale, eletto dai cittadini di cui  rappresentava le 

esigenze del territorio;  è consapevole delle gravi difficolta di questi mercatini, ormai 

anacronistici; i regolamenti ci sono ma sono vecchi e non corrispondono più alle esigenze 

delle città; quest’idea era nata prima dell’emergenza “Covid-19” e per certi versi condivide 

che l’emergenza, con grande drammaticità, ha imposto di prendere posizioni; gli effetti sono 

stati parzialmente risolti grazie all’emergenza, ma è chiaro che occorre dare alla città  un 

modello  diverso, efficiente, mentre l’attuale fotografia dei mercatini rionali non lo è 

assolutamente. Da parte sua c’è la volontà politica e farà leva sulle sue  prerogative di 

amministratore per continuare questo percorso che ha iniziato. In questo momento non può  

garantire quali saranno le altre  aree che verranno adibite, in quanto spetta ai tecnici 

verificare le condizioni. L’invito che rivolge ai consiglieri è di individuare alcuni siti, in 

quanto conoscitori del territorio, che possano rispondere a queste esigenze. In questo 

percorso occorrerà la collaborazione delle circoscrizioni, delle associazioni di categoria e 

dei commercianti, per far capire loro che questo sistema non è più tollerabile, e andare verso 

l’obiettivo di togliere i mercatini dai quartieri e sistemarli in zone migliori, che garantiscano 

una maggiore vivibilità ed  efficienza. Il confronto di oggi rappresenta l’avvio di un 

percorso costruttivo. Per quanto riguarda il quesito posto dal Consigliere Quartararo, 

l’Assessore evidenzia che l’amministrazione adotterà una deliberà di Giunta dove verranno 

date le linee guida per l’attività di ristoro, nel   rispetto delle norme. Per affrontare la 

questione del suolo pubblico si sta facendo uno sforzo per istituire delle aree pedonali: si 

vuole dare la possibilità ai commercianti di riprendere le attività, sistemando i tavoli anche 

all’esterno. Un elemento importante che si sta cercando di portare avanti è la 

sburocratizzazione e si sta dando la possibilità ai commercianti di presentare l’istanza, 

allegando una perizia: se quanto dichiarato corrisponde a verità, il commerciante continuerà 

a lavorare, altrimenti verranno presi gli opportuni provvedimenti. Si sta cercando anchedi 

esentare i commercianti dal pagamento dei tributi. 

   Il Presidente evidenzia che il Consiglio è disponibile al confronto ma sarebbe opportuno 

fare i sopralluoghi. 

   Chiede ed  ottiene la   parola il Consigliere Gulemi, che afferma che sarebbe meglio 

inviare al Consiglio una nota in cui vengano indicati i requisiti che l’amministrazione 

richiede. In passato il Consiglio aveva individuato un’area in Viale Regione Siciliana che 

doveva essere bonificata ma poi non è stato fatto nulla. 
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   L’Assessore risponde che più semplice è l’intervento prima verrà realizzato: da parte sua 

si dichiara disponibile a tutti i suggerimenti che  verranno dal Consiglio, affinché si attui 

quella fattiva collaborazione che porti ad intraprendere un percorso nuovo,  per realizzare un 

nuovo modello compatibile con l’esigenze della città: c’è la volontà di fare bene e se c’è la 

collaborazione di tutti è un bene. 

   Alle ore 10,11 esce l’Assessore Piampiano. 

   Alle ore 10,12 esce il Presidente Antonino Santangelo. Risultano presenti 9 Consiglieri. 

   Il Segretario         Il Presidente  

   Maria Concetta Calderone            Antonino Santangelo  

 

 

   Presiede la seduta il Vice Presidente Andrea Gulemi. 

   Partecipa, in qualità di Segretario, il Funzionario Amm.vo Maria Concetta Calderone. 

   Redige il verbale il Coll. Prof. Amm.vo, Sig.ra Giuseppa Sarrica. 

   Alle ore 10,13 esce il Consigliere Ilardi. Risultano presenti 8 Consiglieri. 

   Si passa al secondo punto all’Od.G., ovvero “Approvazione verbale della  seduta 

precedente”, con la lettura del verbale relativo al giorno 20/05/2020, che il Consiglio 

approva alle ore 10,23 per appello nominale, il cui esito è il seguente: Presenti 8; Votanti 

8; Voti favorevoli 8.  

   Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Bruschetta, che fa presente che, in riferimento 

alla segnalazione della cittadina che lamentava la mancata potatura in Via Oreto, ha ritenuto 

opportuno informare i Vigili Urbani  e il Sindaco. 

   Il Presidente intende riprendere nelle prossime sedute le problematiche riguardanti i 

mercatini siti nel nostro territorio, visto che sembrerebbe che non debbano più riaprire. 

   Esauriti gli argomenti, il Presidente chiude la seduta alle ore 10,25. 

  Il Segretario       Il Presidente  

   Maria Concetta Calderone            Andrea Gulemi  
Signed by MARIA CONCETTA
CALDERONE
on 10/06/2020 14:01:32 CEST

Signature Not Verified

Signed by MARIA CONCETTA
CALDERONE
on 10/06/2020 14:01:34 CEST

Signature Not Verified

Signed by ANTONINO SANTANGELO
on 10/06/2020 15:10:04 CEST

Signature Not Verified

Signed by ANDREA GULEMI
on 10/06/2020 17:28:08 CEST

Signature Not Verified



CONSIGLIERI PRESENTI ASSENTI FAVOREVOLI CONTRARI ASTENUTI

ADELFIO GIOVANNI X X

BRUSCHETTA SAVERIO X X

GULEMI ANDREA X X

ILARDI ALFREDO x x

PRESTER ANTONINO X x

QUARTARARO GIUSEPPE X X

RAPPA GIOVANNA X X

SANTANGELO ANTONINO x

TARANTINO SALVATORE X X

TERRANOVA FRANCESCO X X

VOTAZIONE PER APPELLO NOMINALE

Seduta del Consiglio della Terza Circoscrizione del 10/06/2020 - Approvazione verbale realtivo alla seduta del 28/05/2020
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